
EMPRESARIOS Y EMPRENDEDORES 

Disminuyen las exportaciones del 80% de los productos no tradicionales

Dieciséis de 20 productos (el 80%) de la oferta exportable nacional no tradicional cayeron en volumen y valor al

primer trimestre de la presente gestión. Los agentes económicos lo atribuyen a la baja de los precios

internacionales de los commodities y los conflictos sociales que afectaron a Perú, en tanto que el Gobierno

asegura que este desempeño negativo es coyuntural y que responde a factores logísticos externos. 

Fuente Original:https://eldeber.com.bo/edicion-impresa/disminuyen-las-exportaciones-del-80-de-los-

productos-no-tradicionales_327677

La Fexco inicia una nueva era con grandes aspiraciones

Tras 30 largos años de vigencia, la Feria Internacional de Cochabamba (Feicobol) queda atrás para dar paso a la

Feria Exposición Internacional de Cochabamba (Fexco 2023), que nace con el impulso del Gobierno municipal

de la ciudad y la Cámara de Industria, Comercio y Servicio de Cochabamba (ICAM). 

Fuente Original:https://www.lostiempos.com/actualidad/economia/20230607/fexco-inicia-nueva-era-

grandes-aspiraciones

Cochabamba, lista para la Fexco, que prevé movimiento económico de $us

150 millones
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Más de 1.400 expositores, entre pequeñas, micro y grandes empresas, están listos para participar en la Feria

Exposición Internacional de Cochabamba (Fexco). Con la actividad se prevé generar un movimiento económico

de $us 150 millones. 

Fuente Original:https://www.la-razon.com/economia/2023/06/06/cochabamba-lista-para-la-fexco-que-

preve-movimiento-economico-de-us-150-millones/

Viscarra: Todo cambio genera oportunidades y una dinámica diferente

Este año, Cochabamba vivirá la primera versión de la Feria Exposición Internacional de Cochabamba (Fexco)

organizada por la Cámara de Industria, Comercio y Servicios (ICAM), y su presidente, Juan Carlos Viscarra,

indica que la actividad busca dinamizar la economía de Cochabamba y el país. 

Fuente Original:https://www.lostiempos.com/actualidad/economia/20230607/viscarra-todo-cambio-

genera-oportunidades-dinamica-diferente

Lanzan Contacto POS: La primera aplicación en Bolivia de cobros a tarjetas

desde el celular

Libélula y ATC Red Enlace presentaron Contacto POS, una solución para dispositivos Android. Contacto POS es

una aplicación móvil que trabaja con la tecnología de Visa, la cual permite convertir un Smartphone Android,

con tecnología NFC, en un POS digital que permitirá realizar cobros con tarjetas de crédito y/o débito

nacionales e internacionales de la marca Visa. 

Fuente Original:https://erbol.com.bo/econom%C3%ADa/lanzan-contacto-pos-la-primera-aplicaci%C3%B3n-

en-bolivia-de-cobros-tarjetas-desde-el-celular

Inicia el 52° Congreso Latinoamericano de la Industria de Ferias y

Convenciones – AFIDA

En presencia de representantes de más de 7 países, autoridades departamentales, municipales y empresarios

se inauguró el 52° del reconocido Congreso Latinoamericano de la Industria de Ferias y Convenciones – AFIDA,

cuyo propósito es promover las nuevas tendencias de las ferias y convenciones a nivel global y fortalecer las

relaciones entre los afiliados. 

Fuente Original:https://eju.tv/2023/06/inicia-el-52-congreso-latinoamericano-de-la-industria-de-ferias-y-

convenciones-afida/
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ECONOMÍA 

El Banco Mundial baja su previsión de crecimiento del PIB al 2,5% en 2023

Aunque el Gobierno nacional mantiene su proyección de crecimiento económico del 4,86 por ciento para la

gestión 2023, el Banco Mundial prevé una ralentización económica con una disminución en el crecimiento del

Producto Interno Bruto (PIB) al 2,5 por ciento. 

Fuente Original:https://www.lostiempos.com/actualidad/economia/20230607/banco-mundial-baja-su-

prevision-crecimiento-del-pib-al-25-2023

Banco Central de Bolivia y entidades financieras destinan $us 650 millones

para responder a la demanda de dólares

El Banco Central de Bolivia (BCB) junto con las entidades financieras, entre febrero y mayo de 2023, destinaron

$us 650 millones para responder las expectativas y la demanda de dólares por parte de la población. 

Fuente Original:https://eldeber.com.bo/economia/banco-central-de-bolivia-y-entidades-financieras-

destinan-us-650-millones-para-responder-a-la-demand_327804

BCB dice que demanda de dólares bajó de $us 81 MM en marzo a $us 21 MM

en mayo

El Banco Central de Bolivia (BCB) informó este martes que la demanda de dólares disminuyó de manera

paulatina desde 81 millones de dólares en marzo a 28 millones de dólares en abril y a sólo 21 millones de

dólares en mayo. 

Fuente Original:https://www.paginasiete.bo/economia/bcb-dice-que-demanda-de-dolares-bajo-de-us-81-

mm-en-marzo-a-us-21-mm-en-mayo-NC8015249

El dólar paralelo baja de precio y el Banco Central anuncia entrega de divisas
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Baja la cotización del dólar paralelo en las calles. Desde marzo Bolivia comenzó a experimentar una escasez de

divisas, que el Gobierno atribuyó a los pagos por la importación de combustibles y aseguró que el fenómeno

era temporal. Esto hizo que la cotización sobrepase el umbral de los Bs 7. Llegando a cifras de hasta Bs 7,90

para la venta de la moneda. Ahora en las calles, la cotización para la venta está a Bs 7,50 y la tendencia es a la

abaja, según aseguran cambistas consultados por EL DEBER. 

Fuente Original:https://eldeber.com.bo/economia/el-dolar-paralelo-baja-de-precio-y-el-banco-central-

anuncia-entrega-de-divisas_327838

BCB afirma que se reduce la demanda de dólares

El Banco Central de Bolivia (BCB) afirmó ayer que la demanda de dólares disminuyó en las últimas semanas

debido a las acciones implementadas por esta entidad, como la venta directa de la moneda extranjera y la

provisión de ésta a bancos y casas de cambio. 

Fuente Original:https://www.lostiempos.com/actualidad/economia/20230607/bcb-afirma-que-se-reduce-

demanda-dolares

Mayo fue el mes con mayor inflación (0,57%), mientras que el índice a 12

meses es de 2,90%

El Índice de Precios al Consumidor (IPC), en mayo de 2023, registró un aumento de 0,57% respecto a abril. La

variación acumulada hasta mayo fue positiva con un incremento de 0,57% y a 12 meses fue positiva de 2,90%,

según el reporte del Instituto Nacional de Estadística (INE). 

Fuente Original:https://www.paginasiete.bo/economia/mayo-fue-el-mes-con-mayor-inflacion-057-

mientras-que-el-indice-a-12-meses-es-de-290-AG7998354

Ante paro en planta de urea, YPFB subirá los envíos de gas a Argentina en

invierno

La estatal YPFB decidió parar las operaciones en la planta de urea y amoniaco para someterla a un periodo de

mantenimiento. El paro permitirá contar con mayores volúmenes de gas para enviarlo al mercado argentino

durante el invierno, cuando aumenta la demanda, y de este modo aprovechar mejores precios, señalaron

analistas y fuentes oficiales. 

Fuente Original:https://www.lostiempos.com/actualidad/economia/20230607/paro-planta-urea-ypfb-

subira-envios-gas-argentina-invierno
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Mutún: trabajadores buscan ser incorporados para obras calificadas y la

empresa Mutún rechaza que haya maltrato laboral

El motivo del bloqueo indefinido de la carretera Bioceánica que une Santa Cruz con la frontera brasileña, se

debe a un pedido de incorporación laboral para las obras calificadas que la siderúrgica Mutún necesite. 

Fuente Original:https://eldeber.com.bo/economia/mutun-trabajadores-buscan-ser-incorporados-para-

obras-calificadas-y-la-empresa-mutun-rechaza-que-hay_327790

Mutún: trabajadores buscan ser incorporados para obras calificadas y la

empresa Mutún rechaza que haya maltrato laboral

El motivo del bloqueo indefinido de la carretera Bioceánica que une Santa Cruz con la frontera brasileña, se

debe a un pedido de incorporación laboral para las obras calificadas que la siderúrgica Mutún necesite. 

Fuente Original:https://eldeber.com.bo/economia/mutun-trabajadores-buscan-ser-incorporados-para-

obras-calificadas-y-la-empresa-mutun-rechaza-que-hay_327790

Estatal ESM rechaza denuncia de malos tratos a trabajadores

El presidente de la Empresa Siderúrgica Mutún (ESM), Jorge Alvarado, informó ayer que las personas que

bloquean en la vía bioceánica no “tienen ninguna relación laboral” con el proyecto siderúrgico y aseguró que se

trata de un grupo externo que, con esa medida, pretende perjudicar el avance de la obra. 

Fuente Original:https://www.lostiempos.com/actualidad/economia/20230607/estatal-esm-rechaza-

denuncia-malos-tratos-trabajadores

YPFB garantiza el abastecimiento de combustibles

Yacimientos Petrolíferos Fiscales Bolivianos (YPFB) garantiza el normal abastecimiento de diésel, gasolina y

gas licuado de petróleo (GLP) en todo el país, informó ayer el director comercial, Ronald Huanca. “El

abastecimiento de combustibles es de forma normal. YPFB garantiza el suministro de diésel, gasolina, GLP, a

nivel nacional”, afirmó Huanca. 

Fuente Original:https://www.lostiempos.com/actualidad/economia/20230607/ypfb-garantiza-

abastecimiento-combustibles

YPFB crea el programa “Explorando nuevos talentos” que busca a jóvenes

profesionales
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Yacimientos Petrolíferos Fiscales Bolivianos (YPFB) creó el programa “Explorando nuevos talentos”, que

convoca a jóvenes profesionales del país a sumar su fuerza laboral en las áreas estratégicas de trabajo de la

estatal petrolera. 

Fuente Original:https://www.abi.bo/index.php/noticias/economia/38009-ypfb-crea-el-programa-

explorando-nuevos-talentos-que-busca-a-jovenes-profesionales

Invierten Bs 5 millones, entregan empacadoras de plátano y piña en el

Chapare para exportar

En Villa Tunari y Shinahota se entregaron 9 empacadoras de plátano, mientras que una empacadora de piña en

Chimoré, trópico de Cochabamba, para la producción destinada a mercados de Chile, Argentina, Perú y el

mercado interno. 

Fuente Original:https://www.abi.bo/index.php/noticias/economia/38004-invierten-bs-5-millones-entregan-

empacadoras-de-platano-y-pina-en-el-chapare-para-exportar

Santa Cruz: Sdcam inspecciona actividades que realiza puerto Jennefer

Una comisión técnica del Servicio de Calidad Ambiental de la Gobernación (Sdcam) visitó las instalaciones del

puerto Jennefer, ubicado en Puerto Quijarro, para realizar una inspección de oficio a las diferentes actividades

que se realiza en la plataforma portuaria. 

Fuente Original:https://eju.tv/2023/06/santa-cruz-sdcam-inspecciona-actividades-que-realiza-puerto-

jennefer/

POLÍTICA 

Judiciales: arcistas ven “mano negra” y CC cree que Arce no promulgará ley

Pese a que la Cámara de Senadores ya sancionó la ley corta que viabiliza el proceso de preselección de

magistrados para las elecciones judiciales de 2023, la oposición y un sector del Movimiento Al Socialismo

(MAS) aún dudan de que se dé curso a este proceso y manifestaron que se mantiene la incertidumbre. 

Fuente Original:https://www.lostiempos.com/actualidad/pais/20230607/judiciales-arcistas-ven-mano-

negra-cc-cree-que-arce-no-promulgara-ley

"Elecciones judiciales en suspenso": TCP mantiene sin fecha el proceso de
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preselección

El Tribunal Constitucional Plurinacional (TCP) mantiene en suspenso las elecciones judiciales inicialmente

previstas para fin de año, se mantiene sin fecha el proceso de preselección de postulantes a magistrados. 

Fuente Original:https://www.reduno.com.bo/noticias/elecciones-judiciales-en-suspenso-tcp-mantiene-sin-

fecha-el-proceso-de-preseleccion-20236775152

A casi un año de interinato, no hay avances ni acuerdos para elegir al titular

de la Contraloría

La contralora general del Estado, Nora Mamani, cumplirá un año de interinato y las tres fuerzas políticas en la

Asamblea Legislativa Plurinacional (ALP) no avanzaron en la búsqueda de acuerdos para elegir al titular por

dos tercios de voto como manda la Constitución Política del Estado. 

Fuente Original:https://eju.tv/2023/06/a-casi-un-ano-de-interinato-no-hay-avances-ni-acuerdos-para-

elegir-al-titular-de-la-contraloria/

Gobierno anuncia implementación de medidas urgentes en aeropuertos

internacionales tras caso "narcovuelo"

En una conferencia de prensa conjunta, los ministros Eduardo del Castillo (Gobierno), Edgar Montaño (Obras

Públicas) y Marcelo Montenegro (Economía) anunciaron una serie de medidas destinadas a fortalecer los

controles de seguridad en los aeropuertos internacionales del país tras el escándalo del caso "narcovuelo". 

Fuente Original:https://www.lostiempos.com/actualidad/pais/20230606/gobierno-anuncia-

implementacion-medidas-urgentes-aeropuertos

Gobierno implementará 5 medidas urgentes en aeropuertos tras escándalo

por 'narcovuelo'

Autoridades de Gobierno anunciaron de manera conjunta cinco medidas urgentes de seguridad que se

implementarán en los aeropuertos internacionales del país, ante el escándalo que se generó en torno al

denominado caso 'narcovuelo'. 

Fuente Original:https://www.reduno.com.bo/noticias/gobierno-implementara-medidas-urgentes-en-

aeropuertos-internacionales-tras-caso-narcovuelo--2023662310

El MAS aprueba informe de Mayta tras interpelación
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Tal como estaba programado, ayer el Ministro de Relaciones Exteriores, Rogelio Mayta, se presentó en la ALP

para responder a una interpelación sobre la posición del Gobierno de Bolivia respecto a la guerra en Ucrania. 

Fuente Original:https://www.lostiempos.com/actualidad/pais/20230607/mas-aprueba-informe-mayta-

interpelacion

Conflicto Rusia-Ucrania: Canciller se salva de la censura y opositores

recuerdan los votos de Bolivia en Naciones Unidas

Este martes acudieron 142 parlamentarios a la sesión de interpelación del Canciller, Rogelio Mayta, quien

debió responder cinco preguntas referidas a las acciones de Bolivia en el marco de la guerra Rusia-Ucrania. De

los 142 legisladores 74 votaron por el orden del día puro y simple, que significa aprobar el informe del

interpelado, ese número de votos significó mayoría absoluta y por tanto, el vicepresidente, David

Choquehuanca, dio por finalizado el acto intepelatorio. 

Fuente Original:https://eldeber.com.bo/pais/conflicto-rusia-ucrania-canciller-se-salva-de-la-censura-y-

opositores-recuerdan-los-votos-de-bolivia_327812

En 15 días 3 ministros evitan la censura por el rodillo masista

En los últimos 15 días los ministros de Gobierno, Eduardo Del Castillo; de Justicia, Iván Lima, y de Relaciones

Exteriores, Rogelio Mayta, acudieron a la Asamblea Legislativa para ser interpelados por distintos temas. Las

tres autoridades del Órgano Ejecutivo se salvaron de la censura gracias a la mayoría del Movimiento Al

Socialismo (MAS), específicamente en el caso de Lima no se lograron los dos tercios. 

Fuente Original:https://www.paginasiete.bo/nacional/en-15-dias-3-ministros-evitan-la-censura-por-el-

rodillo-masista-CB8021253

Convocan a nuevo ampliado del MAS para unificar el partido

La regional de las provincias de La Paz convocó a un ampliado del Movimiento Al Socialismo (MAS) para el

domingo 11 de junio, en un nuevo intento por reunificar al partido. El diputado Freddy Mamani, miembro del

MAS, declaró que todas las autoridades electas tienen la obligación moral de asistir. 

Fuente Original:https://lapatria.bo/2023/06/06/convocan-a-nuevo-ampliado-del-mas-para-unificar-el-

partido/

Disputa en el MAS, tras desconocimiento a la Brigada Parlamentaria de Oruro
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El ala «renovadora» y el ala «radical» del Movimiento Al Socialismo (MAS) tuvieron otra discrepancia que

agudizó la división del partido político, tras la afirmación que vertió el presidente de la Cámara de Diputados,

Jerges Mercado, cuando desconoció la legalidad del directorio de la Brigada Parlamentaria de Oruro. 

Fuente Original:https://lapatria.bo/2023/06/06/disputa-en-el-mas-tras-desconocimiento-a-la-brigada-

parlamentaria-de-oruro/

Concejal del MAS denuncia que Evo instruyó sacar a Manfred de la Alcaldía

El concejal Joel Flores, del MAS, denunció este miércoles que el expresidente y líder de su partido, Evo Morales,

les instruyó el 30 de mayo sacar a Manfred Reyes Villa de la Alcaldía de Cochabamba, a través de la crisis que

se generó en el Concejo Municipal con la elección de una directiva contraria a la autoridad edil. 

Fuente Original:https://www.lostiempos.com/actualidad/cochabamba/20230607/concejal-del-mas-

denuncia-que-evo-instruyo-sacar-manfred-alcaldia

Creemos: “La Justicia, como brazo operador del MAS, sentenció a Calvo con

el objetivo de asestar un golpe a Santa Cruz”

En un comunicado emitido la noche del martes, 6 de junio, la bancada nacional de la alianza Creemos expresó

su apoyo al exlíder cívico Rómulo Calvo, a quien catalogan como “otra víctima más” del sistema judicial

boliviano, después de que fuera sentenciado a dos años de cárcel por ultraje a la wiphala. 

Fuente Original:https://eldeber.com.bo/santa-cruz/creemos-la-justicia-como-brazo-operador-del-mas-

sentencio-a-calvo-con-el-objetivo-de-asestar-un-golp_327889

Calvo ve una 'revancha' contra la institucionalidad cruceña en su sentencia

por el caso wiphala

El expresidente del Comité pro Santa Cruz Rómulo Calvo, interpreta su sentencia de dos años de cárcel como

una "revancha" dirigida contra la institucionalidad cruceña, llevada a cabo por los diputados y asambleístas del

Movimiento al Socialismo (MAS), como respuesta a las luchas que han sido llevadas adelante en la región. 

Fuente Original:https://eldeber.com.bo/santa-cruz/calvo-ve-una-revancha-contra-la-institucionalidad-

crucena-en-su-sentencia-por-el-caso-wiphala_327872

Evo ve “sentencia perfume” para Calvo y pregunta si es para tapar

“protección al narcotráfico”
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El líder del MAS y expresidente Evo Morales tildó de “sentencia perfume” el veredicto de dos años de prisión

que un juez dictó contra Rómulo Calvo, expresidente del Comité Pro Santa Cruz. El exmandatario preguntó si

ese fallo será para “tapar la corrupción y protección al narcotráfico”. 

Fuente Original:https://www.paginasiete.bo/nacional/evo-ve-sentencia-perfume-para-calvo-y-pregunta-si-

es-para-tapar-proteccion-al-narcotrafico-KX8022837

Gobierno califica de “injerencia” el pedido de senadores chilenos de que se

libere a Añez y Camacho

El Gobierno boliviano, a través del vocero presidencial Jorge Richter, calificó de “injerencia” el pronunciamiento

de un grupo de senadores chilenos que pidieron al presidente de ese país, Gabriel Boric, interceder para que se

libere a la exmandataria boliviana Jeanine Añez y al gobernador de Santa Cruz Fernando Camacho – ambos

detenidos- y hasta que se le dé asilo político. 

Fuente Original:https://www.opinion.com.bo/articulo/pais/gobierno-califica-injerencia-pedido-senadores-

chilenos-que-libere-anez-camacho/20230606174829909710.html

En 7 ocasiones, Añez y Camacho recibieron apoyo internacional para ser

liberados; masistas ven injerencia

La comunidad internacional se pronunció al menos en siete ocasiones por la libertad de la expresidenta Jeanine

Añez y recientemente también abogaron por el gobernador Luis Fernando Camacho. El último provino de 26

senadores de Chile, ante ello diputados masistas denunciaron “injerencia chilena” y exigieron que la Cancillería

se pronuncie. 

Fuente Original:https://www.paginasiete.bo/nacional/en-7-ocasiones-anez-y-camacho-recibieron-apoyo-

internacional-para-ser-liberados-masistas-ven-injerencia-HF8016876

Áñez dice en su libro que Murillo la decepcionó y Ortiz calló por cobardía
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La expresidenta transitoria Jeanine Áñez critica, en su libro escrito desde la cárcel, el actuar de quienes fueron

sus principales colaboradores: Arturo Murillo y Óscar Ortiz. Sobre el exministro de Gobierno, señaló que éste

tuvo una gestión “decepcionante” empañada por abusos a la población y hechos de corrupción. A Ortiz le

reprochó que se haya negado a declarar “por miedo o cobardía” en el juicio por el caso Golpe de Estado II, pese

a que fue pieza clave en las negociaciones en la Universidad Católica Boliviana (UCB) y durante su Gobierno. 

Fuente Original:https://eldeber.com.bo/pais/anez-dice-en-su-libro-que-murillo-la-decepciono-y-ortiz-callo-

por-cobardia_327834

INE afirma que se encuentra en la recta final de la actualización cartográfica

con más del 90% de avance

El Instituto Nacional de Estadísticas (INE) afirmó a través de su director ejecutivo, Humberto Arandia, un

avance de más del 90% en la Actualización Cartográfica Estadística (ACE) en los nueve departamentos de

Bolivia, con lo cual se llega a la recta final. 

Fuente Original:https://www.brujuladigital.net/economia/ine-afirma-que-se-encuentra-en-la-recta-final-

de-la-actualizacion-cartografica-con-mas-del-90-de-avance

OTROS 

ASFI destaca proceso de transferencia de recursos “ordenado, limpio y

transparente” en el ex Banco Fassil

Sobre la intervención al ex Banco Fassil, el director ejecutivo de la Autoridad de Supervisión del Sistema

Financiero (ASFI), Reynaldo Yujra, destacó este miércoles que hay un proceso de transferencia de recursos

“ordenado, limpio y transparente”. 

Fuente Original:https://www.abi.bo/index.php/noticias/economia/38017-asfi-destaca-proceso-de-

transferencia-de-recursos-ordenado-limpio-y-transparente-en-el-ex-banco-fassil

ASFI: Obligaciones con extrabajadores de Fassil serán honradas con venta

de bienes, no con recursos del Estado

Las obligaciones con los extrabajadores del ex Banco Fassil serán honradas con el dinero que se obtenga por la

venta de los bienes de esa extinta entidad, no con recursos del Estado, aclaró este miércoles el director

ejecutivo de la Autoridad de Supervisión del Sistema Financiero (ASFI), Reynaldo Yujra. 

Fuente Original:https://www.abi.bo/index.php/noticias/economia/38014-asfi-obligaciones-con-

extrabajadores-de-fassil-seran-honradas-con-venta-de-bienes-no-con-recursos-del-estado
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Naabol y BoA sabían del ‘narcovuelo’ y entregaron imágenes incompletas

España solicitó información del ‘narcovuelo’ el 16 de febrero. Lo hizo a través de los canales confidenciales

para el intercambio de información que están regulados por acuerdos internacionales, según conoció EL

DEBER de fuentes vinculadas con este caso, tanto en Santa Cruz como en Madrid. 

Fuente Original:https://eldeber.com.bo/pais/naabol-y-boa-sabian-del-narcovuelo-y-entregaron-imagenes-

incompletas_327835

Montaño informa que él ordenó la destitución de los ejecutivos de BoA y

Naabol en Santa Cruz

El ministro de Obras Públicas, Edgar Montaño, confirmó hoy que fue él quien ordenó la separación de los altos

ejecutivos de Boliviana de Aviación (BoA) y Navegación Aérea y Aeropuertos Bolivianos (Naabol) en Santa Cruz

para garantizar la transparencia en las investigaciones relacionadas con el envío de media tonelada de droga a

España a través de un vuelo de BoA. 

Fuente Original:https://www.brujuladigital.net/politica/montano-informa-que-el-ordeno-la-destitucion-de-

los-ejecutivos-de-boa-y-naabol-en-santa-cruz

Evidencias involucran a 4 instituciones del Estado boliviano y Gobierno

admite penetración del narco

Las evidencias y declaraciones de implicados en el caso del narcovuelo, en el que se transportó 478 kilos de

cocaína desde el aeropuerto de Viru Viru a España, involucran al personal de cuatro instituciones del Estado,

cuyos responsables incurrieron en contradicciones sobre el borrado de los videos de las cámaras de seguridad

del día en el que se cargó la droga en un avión de BOA. Finalmente, el ministro Eduardo Del Castillo admitió

que una “mafia internacional” del narco penetró al Gobierno por medio de funcionarios de distintas entidades. 

Fuente Original:https://www.paginasiete.bo/seguridad/evidencias-involucran-a-4-instituciones-y-gobierno-

admite-penetracion-del-narco-YB8021133

Caso "narcovuelo": Evo dice que ministros ocultan información al Presidente
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El expresidente Evo Morales advirtió este martes que queda comprobado que algunos ministros" ocultan

información al presidente Luis Arce, dentro del caso abierto por el envío de cerca de media tonelada de cocaína

a España en febrero de este año. 

Fuente Original:https://www.lostiempos.com/actualidad/seguridad/20230607/caso-narcovuelo-evo-dice-

que-ministros-ocultan-informacion-al

Tras orden de Del Castillo, jefe de la FELCN rectifica que el caso

Narcocourier se conoció en mayo y no en febrero

Tras una orden del ministro de Gobierno, Eduardo del Castillo, el director de la Fuerza Especial de Lucha Contra

el Narcotráfico (FELCN), coronel José Illanes, rectificó su versión de que fue en febrero que se conoció de un

cargamento irregular enviado a España en un vuelo de Boliviana de Aviación (BoA), y aclaró que fue en mayo. 

Fuente Original:https://eju.tv/2023/06/tras-orden-de-del-castillo-jefe-de-la-felcn-rectifica-que-el-caso-

narcocourier-se-conocio-en-mayo-y-no-en-febrero/

Romero dice que Del Castillo le inició un proceso por calumnia e insiste que

el “narcovuelo” era de “pleno conocimiento” en febrero

El exministro de Gobierno Carlos Romero, denunció este miércoles que el actual titular de dicha cartera de

Estado, Eduardo del Castillo, le inició un proceso penal por denunciar en reiteradas ocasiones una presunta

protección al narcotráfico y se ratificó en su versión de que en febrero de este año ya se tenía “pleno

conocimiento” del escándalo del narcovuelo. 

Fuente Original:https://eldeber.com.bo/pais/romero-dice-que-del-castillo-le-inicio-un-proceso-por-

calumnia-e-insiste-que-el-narcovuelo-era-de-pl_327897

La Paz: Amparo Carvajal pasó la noche en las puertas de la APDHB

La lucha por la defensa de los derechos humanos en Bolivia no cesa y la presidenta de la Asamblea

Permanente de Derechos Humanos de Bolivia (APDHB), Amparo Carvajal, lo sabe bien. La noche del pasado

martes, Carvajal y el exconstituyente Filiberto Escalante se mantuvieron en vigilia en la puerta trasera de la

Casa de los Derechos Humanos, esperando poder ingresar. 

Fuente Original:https://eju.tv/2023/06/la-paz-amparo-carvajal-paso-la-noche-en-las-puertas-de-la-

apdhb/
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En 2022 se registraron 646 denuncias por corrupción

A diciembre de 2022, el Viceministerio de Transparencia Institucional y Lucha Contra la Corrupción registró

646 denuncias de corrupción, de las cuales 381 fueron admitidas, 233 transferidas a unidades de

Transparencia y 32 rechazadas. 

Fuente Original:https://www.la-razon.com/nacional/2023/06/07/en-2022-se-registraron-646-denuncias-

por-corrupcion?fbclid=IwAR2GKRfCUYoTY4xweJHLmfkDsoUUI-UAPkcgKUqYWDXqPMT1rMldHbv-Z3U

EDITORIALES 

La Marcha al Norte de La Paz

La Marcha al Norte de La Paz es uno de los 10 pilares de la Estrategia de Desarrollo Sostenible del

Departamento de La Paz planteada por la Cámara Departamental de Industrias de La Paz (CADINPAZ). En las

últimas tres décadas y media la participación del PIB industrial Paceño respecto del PIB Industrial Boliviano

descendió de 25,7% en 1988 a 20% en 2022, una caída de 5,7 puntos porcentuales. 

Fuente Original:https://noticias.unitel.bo/opinion/la-marcha-al-norte-de-la-paz-ID8005381

Apostar por la agricultura, clave para el desarrollo

Pocas actividades tienen tantos efectos multiplicadores como la agricultura, que en su frondosa cadena de

valor, genera empleos e ingresos para quienes la conforman. La pandemia del 2020 demostró que muchas

actividades se pueden detener de un día para otro -p. ej., minería, hidrocarburos, turismo, diversión- pero no

las que están vinculadas a la salud y la alimentación, como la agricultura -por cierto- una de las tareas más

nobles al tener que ver con la vida misma. 

Fuente Original:https://www.brujuladigital.net/opinion/apostar-por-la-agricultura-clave-para-el-desarrollo

Nuestra crisis y el modelo peruano
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Soy un convencido de que la gravedad de una crisis no sólo se mide por la fuerza de su impacto, sino por la

capacidad de resistencia, mitigación y resiliencia del sistema que la soporta. También creo que este principio

explica por qué, tras una crisis sanitaria y otra económica que todos vivimos por igual, algunos países se han

repuesto y están creciendo, mientras que otros se han estancado o descienden inexorablemente. 

Fuente Original:https://www.lostiempos.com/actualidad/opinion/20230607/columna/nuestra-crisis-

modelo-peruano

¿Quién le pone el cascabel al gato del contrabando?

El contrabando es ya una institución en Bolivia. Contrabando de electrodomésticos, de vehículos

indocumentados, de medicamentos, de cervezas, leche y un sinfín de bienes que se producen en el país, pero

que ingresan más baratos desde Brasil, Argentina y otros lugares, generando una competencia infame a las

empresas que se esfuerzan en generar empleo y tributos al erario nacional. La alarma es de larga data. El

pedido de una lucha frontal contra este flagelo es casi una letanía que no halla eco en las esferas del Estado. 

Fuente Original:https://eldeber.com.bo/edicion-impresa/quien-le-pone-el-cascabel-al-gato-del-

contrabando_327828

La magia de la inflación

Salió de inflación de mayo 0,57% (alimentos 1,67%) acumulado del año 0,57% y a 12 meses: 2,90%, datos un

poco más elevados que en meses anteriores, pero que deben generar sorpresa y desconfianza entre la

mayoría de la gente que va al mercado y ve que los precios están mucho más altos. 

Fuente Original:https://www.lostiempos.com/actualidad/opinion/20230607/columna/magia-inflacion

COYUNTURA 

Covid: vacunación en Bolivia llega a 15.950.305 dosis aplicadas, casos

positivos de hoy 140 y contagios dengue 22.537

El Ministerio de Salud y Deportes en su reporte diario informó que la vacunación contra la Covid-19 en Bolivia

alcanza hasta la fecha a 15.950.305 dosis aplicadas, entre la primera, segunda, tercera, unidosis y cuarta dosis

a los diferentes grupos etarios de las vacunas Sputnik V, AstraZeneca, Sinopharm, Pfizer y Janssen en todo el

territorio nacional. 

Fuente Original:https://www.minsalud.gob.bo/7619-covid-vacunacion-en-bolivia-llega-a-15-950-305-

dosis-aplicadas-casos-positivos-de-hoy-140-y-contagios-dengue-22-537
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Una mujer muere por influenza y se convierte en la novena víctima en Santa

Cruz

El Servicio Departamental de Salud confirmó el noveno deceso a causa de influenza en Santa Cruz. Se trata de

una mujer de 65 años de edad, con patología de base y que no había sido vacunada contra esta enfermedad. 

Fuente Original:https://eldeber.com.bo/santa-cruz/una-mujer-muere-por-influenza-y-se-convierte-en-la-

novena-victima-en-santa-cruz_327870
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